



Nevers, CTSD du 2 septembre 2022

Madame la directrice académique,

Mesdames, messieurs les membres du CTSD,

Nous profitons de cette instance pour souhaiter la bienvenue au nouvel inspecteur de la circonscription de Château Chinon Nivernais Morvan : Monsieur Alexandre Michon.

La rentrée scolaire 2022 s'opère certes dans un contexte sanitaire plus apaisé que les deux précédentes, mais pour le SE-Unsa et plus largement sa fédération l'Unsa-Education, elle est surtout marquée par l'accélération et la révélation au grand public de la vulnérabilité de notre service public d'éducation. La crise du recrutement est là, et des postes non-pourvus se retrouvent à tous les niveaux d'enseignement. À cela s'ajoutent des démissions qui augmentent d'année en année chez les personnels en place. Face à ce sombre constat, L'UNSA Éducation est très inquiète des conditions dans lesquelles s'effectue cette rentrée.

Nous ne mettons pas en doute la mobilisation de l'institution pour réussir à avoir un personnel devant chaque classe le jour de la rentrée, notamment parce que l'enjeu politique est très important, mais le recrutement en masse de contractuels n'est qu'une solution d'urgence. Si l'objectif est tenu pour le jour de la rentrée cela ne suffira pas à faire face à la totalité de l'année scolaire dès que les premiers congés maladie ou maternité arriveront.

De plus, cela ne peut pas constituer le mode de recrutement pérenne pour un service public aux missions aussi complexes et essentielles. Recruterait-on un contractuel justifiant de quelques maigres journées de formation comme médecin ou comme infirmier ? Enseigner est un métier, qui demande une vraie formation. C'est pourquoi nous continuons à demander le recrutement immédiat des candidats encore sur listes complémentaires des concours du premier et du second degré afin d'abonder le nombre de personnels disponibles. Cela pourrait aussi permettre d'éviter que ces candidats de 2022 fassent d'autres choix d'orientation professionnelle d'ici la prochaine session de concours.

Bonne nouvelle, notre ministre a fini par annoncer des recrutements sur listes complémentaires et promet une réflexion sur l'utilisation de ces listes à l'avenir. On ne peut qu'encourager la démarche. Pourtant, le ministre va clairement dans une autre direction en communiquant très fortement sur l'ouverture au printemps 2023 "d'un concours exceptionnel de titularisation" des enseignants contractuels. Nous voulons ici répéter que le système est fragilisé par les déficits des concours mais aussi par la multiplication des profils dans une gestion à flux tendu.

Le sujet qui nous anime ce jour se réfère aux ajustements des moyens pour cette nouvelle année. Nous constatons que les alertes que nous avons évoquées dès la fin d'année précédente se confirme et met en avant l'importance et la pertinence de notre rôle dans le dialogue social et les opérations de carte scolaire. Nous espérons donc ce jour que des échanges constructifs pourront avoir lieu pour l'intérêt du service public d'éducation nivernais.

Nous rappelons que les équipes éducatives en attente d'ouverture ne sont pas sereines en cette rentrée. Effectivement, une ouverture de classe ne peut s'effectuer

en dernière minute. Cela demande de l'anticipation matérielle et de l'investissement humain. Malheureusement nous nous retrouvons une fois de plus face à une politique quantitative qui ne tient pas compte de l'investissement des personnels et des collectivités.

Nous terminerons notre propos en exprimant notre plus grande vigilance à la suite de la suppression d'une des composantes des RASED de notre département. Effectivement, les difficultés comportementales sont en croissante évolution et augmente l'épuisement professionnel de nombreux de nos collègues. Nous souhaitons donc que des réponses adaptées et rapides soient apportées à chaque situation problématique, afin que les conditions de travail des personnels comme des élèves s'améliorent.

Au nom de l'UNSA Education nous souhaitons à toutes et tous le meilleur pour cette nouvelle année scolaire.

Les représentants des personnels UNSA Education

